

El Corresponsal de París
Hija autógrafa diaria

Servicio de la prensa española

Redacc. y Admón.
37 y 19 rue Mambenge
Paris.

Año V. - Núm. 687.

Paris el 2 de Abril de 1889.

La situación.

Y imposible hablar de otra cosa que de la fuga del general Boulanger.

Los boulangistas que, el día anterior, afirmaban un ser cierto que el general estuviese en Bruselas; que con toda energía negaban su huida, tan rápida como inesperada; que protestaban con indignación contra esa repentina marcha, por algunos calificada de Desercion, haciendo ayer de tripas corazón - como se dice vulgarmente - decían ya que estaban perfectamente enterados de la partida del general, y añadían más aún: Decían que ellos mismos se la habían aconsejado, ante el temor de un golpe de mano contra el general, golpe de mano que, en su concepto, era inminente; que un "general no era lo mismo que un soldado" según la frase de M. Le Herissé, y que el ex-ministro de la guerra había obrado cuerdamente poniendo entre él y sus "verdugos" la frontera por medio.

Con todo, esas declaraciones tardías de los boulangistas, aun de algunos, entre los más allegados al general, no han convencido a nadie, o han convencido a muy pocos. En efecto, no había más que mirarlos para comprender en su tono y en su cara, no solamente que ignoraban por completo la desaparición del jefe - según la expresión de Mr. Deroulède - sino que la condenaban y que estaban muy lejos de esperar un desenlace semejante. - Y es tan cierto que la ignoraban, que ante anoche, el estado-mayor del partido estaba reunido en un grand complet en la redacción de la Presse esperando la llegada del general de un momento a otro. No ^{hay} más que ver, por lo demás, como publicaron ayer todos los periódicos boulangistas el manifiesto-proclama del general, sin acompañarlo del más ligero comentario, para hacerse cargo de la consternación que produjo en el campo boulangista la fuga del general en el momento en que por aquel documento quedó confirmada la noticia.

Hasta ahora, que sepan, dos personajes de los míos, señalados del partido boulangista han manifestado públicamente lo que pensaban acerca de la fuga del general: Mr. Jorge Bliébaut - el verdadero fundador del boulangismo plebicitario - y Mr. Michelin, diputado. He aquí los términos, en que protestan, indignados, contra el acto realizado por el general:

- "Presento mi dimisión de miembro del Comité republicano nacional, declarando, con todo, que reivindico para mí una gran parte de las responsabilidades en que haya podido incurrir. Lo que no puedo hacer, es permanecer un solo minuto más solidario de quien quiera que sea que haya dado al general Boulanger la idea de pasar la frontera.

"Los agentes reaccionarios habían tomado ya la tarea de hacer dudar de la fidelidad del general a la República; ahora parece que la emprenden para que se dude de su valor: por mi parte, les desautorizo y los repudio.

"..... Cuando se abraza la causa del pueblo contra las oligarquias que le explotan, es para algo más serio que para hacer la fiesta: es para participar con la eterna víctima que se defiende del pan amargo de las exacciones y de las injusticias. - Viva Francia! Viva la República! - Georges Bliébaut"

- "Cuando se está a la cabeza de un movimiento, hay que permanecer en el puesto y nunca abandonar al ejército del cual se es jefe, dejándose arrestar como Barbès, o fusilar como Deschamps si fuere necesario.

"En mi concepto, el Comité boulangista ha dejado de existir. En todo caso, yo declaro, por mi parte, que me separo de él; quedando, sin embargo, adherido, como antes, al programa de la revisión por una Constituyente: único medio de fundar la República nacional sin compromiso con las reacciones. - Michelin."

Vamos a ver ahora lo que se decía ayer en los pasillos de la Cámara.

He aquí, rápidamente, la opinión expresada por diversos diputados:

Mr. Lockroy. - "El boulangismo concluye como una opereta. Al general le dimito como el príncipe Luis-Napoleón en 1848."

Mr. Dufour. - "Hace ya quince días había yo aconsejado al general que se marchara."

Mr. Cunéo d'Ornano. - "Desde el momento en que Mr. Rochefort - que es un hombre de genio - ha creído prudente partir, el general ha pensado que obraría perfectamente imitando su conducta."

Mr. Baudry-d'Asson. - "Yo me lavo las manos por lo que respecta a la aventura boulangista. Jamás he creído en ella; en adelante habré de creer aun menos."

Mr. Sabatier. - "El general se ha escabullido a Bruselas ni más ni menos que como un cajero infiel, después de haber vivido a sus anchas, de haber dotado ricamente a su hija y de haberse divertido grandemente... a costa de los demás. Es una bancarota política!"

Mr. Casenove de Pradiers. - "Es una verdadera cobardía eso de huir ante un Parlamento, después de haberse dicho que bastaba el solo mango de una escoba para barretarlo."

Mr. Solibois. - "Todo esto me es perfectamente indiferente."

Mr. Duqué de la Fausconnerie. - "Mi opinión continúa siendo la misma de mis fieles electores rurales. Espero que ellos digan cual es la suya para hacer, luego conocer la mía."

Mr. de Susini. - "El jefe puede partir; pero los principios quedan enteros. Con o sin el general Boulanger, el partido boulangista vivirá."

Finalmente Mr. Michelin decía en alta voz a quien quería escucharse:

"Sostengo cuanto digo en mi carta de dimisión. El general nos ha abandonado. Hace seis semanas que no le había visto, obligado a guardar cama por mis reumatismos. No he conocido esta fuga a Egipto hasta esta mañana, por los periódicos. Nada sabía, e ignoraba por completo lo que en el Comité se pasaba; Confieso que al enterarme de la noticia, he sufrido una ruda emoción!"

"En cuanto a Mr. Boulanger, mi opinión es de que ha dejado de existir. Estaba ya casi a las puertas del poder, y de repente abandona el estandarte que le habíamos confiado, prefiriendo marcharse lejos de sus amigos, procesado por su causa, y escuchar los consejos de una prudencia egoísta e interesada. El general no ha partido; ha hecho más y peor: ha huido, desertando de su puesto de combate."

"Ah! si tuviese que hacerse en París una nueva elección, qué gran lección recibiría el general Boulanger y cuán tremenda sería su derrota!"

Y terminó Mr. Michelin con la siguiente frase:

"Desinit in piscem!..."

* * *

Digamos, finalmente, que, según todas las probabilidades, hoy mismo quedará presentada ante la Cámara la demanda de autorización para el procesamiento del general. Aquí podríamos exclamar: Quid prodest?

Del proceso de la "Liga de patriotas" - Ayer, segundo día de audiencia, no quedó terminada completamente la vista de dicho proceso; pero, en cambio, puede decirse que la convicción en el público quedó por completo formada. - El sustituto (fiscal) Mr. Lombard presentó la acusación en un requisitorio lleno de lugares comunes y de argumentos triviales, y pocos esfuerzos tuvieron que hacer los procesados para desmentarse victoriosamente de la argumentación de aquel funcionario y llevar a todas las conciencias el convencimiento de la absurdidad en que estaba basado todo el proceso. Mr. Rou Derouède, q. de todos los acusados fue el primero q. habló; por su carácter de presidente de la distinguida "Liga", pronunció un brillante discurso de defensa, haciendo la historia de la Asociación desde su fundación hasta la fecha, tratando de probar que en realidad siempre tuvo aquella carácter político y que jamás hizo acto alguno por el cual pudiera ser calificada de Sociedad secreta. Siguióle en el uso de la palabra el senador Mr. Naquet, cuyo discurso de defensa fue una verdadera conferencia política en la que puso al gobierno y al sistema parlamentario de oro y azul, siendo, más q. otra cosa, un panegírico del partido boulangista que hizo las delicias de una gran parte del auditorio y hubo de pronunciar de una vez en un brete al presidente del Tribunal, el cual estaba convertido en áscua, al verle condenado a oír los más violentos conceptos de boca de los inculpados. - Varios incidentes ocurrieron durante la sesión; pero ninguno que tuviera positiva importancia.

Hoy debe pronunciarse el resumen de todas las defensas al diputado Mr. Laguerre. Es probable q. a última hora podamos ya oír a conocer el veredicto del Tribunal.

Las obligaciones de los ferro-carriles de Puerto-Rico. - Como ya hemos tenido ocasión de decirlo en anteriores correspondencias, los trabajos de construcción de la línea de los ferro-carriles de Puerto-Rico, han entrado en un período de rápida ejecución. En confirmación de esto, hoy hemos sabido que van a ser empezados los trabajos para la construcción de la sección de Ponce a Yauco. Esta importante sección se encuentra en una de las extremidades de la primera red de 275 Kilom. y viene a constituir aproximadamente la mitad de la línea de Ponce a Mayagüez. Mientras esta sección entra en plena actividad, prosiguen los trabajos en la extremidad opuesta de dicha red, en la sección de Bayamon a Vega-Baja, como oportunamente lo anunciamos a nuestros lectores.

En todas estas noticias hallase la confirmación completa de los interesantes datos q. recientemente nos trajeron los periódicos de Puerto-Rico acerca de la marcha de los trabajos y el desarrollo normal de una empresa digna del mayor interés, sobre todo dadas las garantías q. presentan las obligaciones y los cursos favorables con que aun actualmente pueden ser negociadas.

Ultima hora. - (Proceso de "La Liga de patriotas") En este momento pronunciará su discurso de defensa el diputado Mr. Laguerre. El veredicto no podrá ser conocido hasta mañana. (Boletín. - 50/0 85'50 - Suez: 22'55 - Panamá: 52'50 - N. España: 371'25 - Zaragoza: 280.)